
 
  

 
  

  PROVINCE DE QUÉBEC 

M.R.C. DES ETCHEMINS 

MUNICIPALITÉ DE SAINTE-ROSE-DE-WATFORD 

PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU CONSEIL MUNICIPAL TENUE LE 7 
juillet 2017, À 19 HEURES À L’ENDROIT ORDINAIRE, SOUS LA 
PRÉSIDENCE DE MONSIEUR HECTOR PROVENÇAL, MAIRE, ET À 
LAQUELLE ÉTAIENT PRÉSENTS LES CONSEILLERS SUIVANTS : 

Siège #1 - Lisette Côté 
Siège #2 - Guylaine Jacques 
Siège #4 - Charles Vachon 
Siège #5 - Rock Carrier 
Siège #6 - Richard Fauchon 

Les membres présents forment le quorum. Madame Linda Gilbert, directrice 
générale et secrétaire-trésorière, agit comme secrétaire.   

1 -         PRIÈRE ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Monsieur le Maire récite la prière, procède à l’ouverture de la séance et souhaite 
la bienvenue aux personnes présentes. 

146-07-2017  2 - LECTURE ET ACCEPTATION DE L'ORDRE DU JOUR 

 
1 - OUVERTURE DE LA SÉANCE 
2 - LECTURE ET ACCEPTATION DE L'ORDRE DU JOUR 
3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
        3.1 - Séance ordinaire du 2 juin 2017 
4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 
        4.1 - Approbation de la liste des comptes du mois 
                4.1.1 - Demande nouvelle facturation 
        4.2 - Assurances cyberrisques 
        4.3 - Autorisation pour commande 
5 - LÉGISLATION 
6 - SÉCURITÉ PUBLIQUE- INCENDIE 
        6.1 - Compte-rendu du directeur incendie - Magasin général 
        6.2 - 25e anniversaire pompier Nil Dumas 
7 - VOIRIE TRANSPORT 
        7.1 - Rapport de l'inspecteur 
        7.2 - Suivi 220, 2e Rang 
8 - HYGIÈNE DU MILIEU 
        8.1 - Bac compostage 
9 - ASSAINISSEMENT 
10 - URBANISME-DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 
        10.1 - Compte-rendu de la dernière réunion de la MRC 
        10.2 - Nommer membres CCU pour 2 ans 
        10.3 - Demande de modifications au règlement de zonage 
        10.4 - Dossier S. Vir & J. Carrier 
11 - SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
        11.1 - Politique Familiale 
12 - LOISIRS-TOURISME-CULTURE 
        12.1 - Jeux intervillages 
13 - CORRESPONDANCE 
        13.1 - Résolution contre le projet d'Oléoduc Énergie Est de TransCanada 
        13.2 - Réponse demande d'aide financière projet d'observatoire 
        13.3 - Demande de don Cambi 
        13.4 - Fête du 150e Lac-Etchemin 
14 - VARIA 
        14.1 - État financier 2016 de l'Association Chasse et Pêche Quatre-Étoiles 
        14.2 - Achat de stores Salle Joseph-Audet & entrée bureau 
15 - PÉRIODE DE QUESTIONS 
16 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 



 
 
 
IL EST PROPOSÉ PAR: Madame Lisette Côté 
ET RÉSOLU À L'UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE l'ordre du jour soit adopté tel que présenté. 
ADOPTÉE 

  3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

Attendu qu’une copie du procès-verbal a été remise aux membres du 
conseil avant la présente séance, que tous les membres présents déclarent 
l’avoir lu et qu’ils renoncent à sa lecture.  

147-07-2017  3.1 - Séance ordinaire du 2 juin 2017 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Charles Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE le procès-verbal de la séance régulière du 2 juin 2017 soit adopté. 
ADOPTÉE 

  4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 
 

148-07-2017  4.1 - Approbation de la liste des comptes du mois 

IL EST PROPOSÉ PAR: Monsieur Rock Carrier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la liste des comptes présentée aux membres du conseil, d'une somme 
de  63 626,57$ pour la Municipalité, et  5 940,60$ pour Etchemins en forme soit 
acceptée et payée selon les modalités de notre règlement numéro 03-2011 sur 
le contrôle et le suivi budgétaire, sauf le chèque numéro C1700215 qui sera 
annulé.  Le total des comptes pour la municipalité est corrigé à 60 517,45$. 
ADOPTÉE 

149-07-2017  4.1.1 - Demande nouvelle facturation 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Rock Carrier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les factures de Claude Carrier Inc. et Serge Carrier et Fils devront être 
recommencées pour respecter les prix soumis lors des appels d'offres du 
printemps. 
ADOPTÉE 

  4.2 - Assurances cyberrisques 

 
Offre non retenue. 

  

150-07-2017  4.3 - Autorisation pour commande 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Lisette Côté 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil autorisent la directrice générale à faire l'achat du 
Manuel de l'élu municipal au coût de 115$ plus taxes. 
ADOPTÉE 

  5 - LÉGISLATION 
 

  6 - SÉCURITÉ PUBLIQUE- INCENDIE 
 

151-07-2017  6.1 - Compte-rendu du directeur incendie - Magasin général 

ATTENDU QUE le magasin général et sa maison (matricule 1031 41 9892) subissent 

de sérieux dommages et se dégradent dangereusement depuis plusieurs mois; 

ATTENDU QUE des individus se permettent d'entrer dans les bâtiments et qu'il y a 



risque d'incendie; 

ATTENDU QUE ce bâtiment est situé en plein centre du village et qu'un incendie 

pourrait causer des pertes importantes aux immeubles adjacents; 

ATTENDU QUE la municipalité a trop toléré et désire que la situation se rétablisse 

rapidement; 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Richard Fauchon 

ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

QUE les membres du conseil désirent que les bâtiments du magasin général soient 

sécurisés et conformes selon les directives de l'inspectrice en bâtiment d'ici le 31 

août 2017.  Que c'est le dernier délai accordé, après cette date les propriétaires 

seront mis à l'amende sans autre avis. 

ADOPTÉE 

  6.2 - 25e anniversaire pompier Nil Dumas 

 
Une plaque souvenir offerte par le comité des pompiers et un certificat cadeau 
de 50$ offert par la municipalité ont été remis à Monsieur Nil Dumas pour 
souligner les 25 années au service incendie de Ste-Rose et en remerciement 
des nombreuses heures de formation, comme pompier volontaire, directeur 
incendie, au service de la population de Ste-Rose.  Merci à M. Dumas. 

  7 - VOIRIE TRANSPORT 
 

  7.1 - Rapport de l'inspecteur 

Les membres du conseil ont reçu le rapport de travail de l'inspecteur municipal. 

  7.2 - Suivi 220, 2e Rang 

 
Le citoyen a mentionné à un élu qu'il allait faire des travaux de correction. 

  8 - HYGIÈNE DU MILIEU 
 

152-07-2017  8.1 - Bac compostage 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Guylaine Jacques 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil autorisent Moulures Lepage à laisser des bacs de 
compostage ici pour la vente.  Cette autorisation est faite en appui au projet 
pilote de compostage visant la réduction des matières organiques 
résidentielles. 
ADOPTÉE 

  9 - ASSAINISSEMENT 
 

  10 - URBANISME-DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 
 

  10.1 - Compte-rendu de la dernière réunion de la MRC 

 
M. Provençal fait un résumé des dossiers en cours à la table des maires. 

153-07-2017  10.2 - Nommer membres CCU pour 2 ans 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Lisette Côté 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil renouvellent pour deux ans les mandats de 
messieurs Régis Breton, Émilien Quirion et Pierre Vir dans le comité consultatif 
d'urbanisme. 
ADOPTÉE 

154-07-2017  10.3 - Demande de modifications au règlement de zonage 

 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité de Sainte-Rose-de-Watford est une 



municipalité régie par le Code municipal du Québec et assujettie aux 
dispositions de la Loi sur l'aménagement et l'urbanisme; 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité a la possibilité de modifier ses règlements 
d'urbanisme en vertu de l'article 123 et suivant de la Loi sur l'aménagement et 
l'urbanisme; 
CONSIDÉRANT QUE les règlements d'urbanisme doivent être modifiés afin 
que respecter les modifications du schéma d'aménagement; 
CONSIDÉRANT QUE la MRC des Etchemins propose ses services afin 
d'ajuster la règlementation ; 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Charles Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS  
QUE la municipalité autorise la MRC des Etchemins à procéder aux 
modifications nécessaires de la règlementation d'urbanisme afin de se 
conformer au règlement 126-17 modifiant le règlement no 78-05 relatif au 
schéma d'aménagement et de développement. 
ADOPTÉE 

155-07-2017  10.4 - Dossier S. Vir & J. Carrier 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Madame Guylaine Jacques 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil ont pris connaissance de la demande des 
propriétaires du 260, route de la Grande-Ligne Nord et ils acceptent que les 
remorques soient déplacées d'ici le 31 décembre 2017 et que le recouvrement 
de celles-ci soit fait avant le 31 août 2018. 
ADOPTÉE 

  11 - SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
 

  11.1 - Politique Familiale 
 

  12 - LOISIRS-TOURISME-CULTURE 
 

  12.1 - Jeux intervillages 

 
Est-ce qu'un élu voudrait prendre en charge la formation d'une équipe pour 
nous représenter aux jeux intervillages le 20 août prochain?  

  13 - CORRESPONDANCE 
 

156-07-2017  13.1 - Résolution contre le projet d'Oléoduc Énergie Est de TransCanada 

 
CONSIDÉRANT que le rapport de la commissaire à l’environnement et au 
développement durable sur la surveillance des pipelines publié à l’automne 
2015 a relevé des lacunes importantes dans l’application de la réglementation 
en vigueur au sein de l’Office national de l’énergie (ONÉ); 
CONSIDÉRANT que le rapport du comité d’experts chargé de procéder à un 
examen de l’Office national de l’énergie en vue d’une modernisation a 
recommandé de remplacer l’ONÉ par une Commission canadienne sur le 
transport de l’énergie et une Agence canadienne de l’information sur l’énergie, 
en raison de :  
• La confusion régnant autour du rôle de l’Office national de l’énergie;  
• L’apparence de conflits d’intérêts en raison d’une trop grande proximité avec 
l’industrie;  
• L’incapacité de l’Office à faire appliquer les lois et règlements autour de 
l’exploitation des pipelines;  
CONSIDÉRANT que l’Office national de l’énergie a perdu la confiance du public 
pour garantir la sécurité des Canadiennes et des Canadiens; CONSIDÉRANT 
que plusieurs MRC membres de la FQM ont vécu des expériences négatives 
avec le promoteur TransCanada en ce qui a trait à des pipelines traversant leur 
territoire;  
CONSIDÉRANT que TransCanada accorde peu d’importance aux 
compétences des municipalités locales et des MRC, notamment en matière 
d’aménagement du territoire, de gestion des cours d’eau et de sécurité 
publique;  
CONSIDÉRANT que TransCanada n’a pas été en mesure de rassurer le 
monde municipal quant aux risques inhérents à la construction et au transport 
quotidien anticipé de 1,1 million de barils de pétrole du projet Oléoduc Énergie 



Est;  
CONSIDÉRANT que l’acceptabilité sociale passe par les organisations 
municipales et les communautés concernées par les projets de pipeline; 
CONSIDÉRANT que le mandat donné au ministre fédéral des Ressources 
naturelles par le premier ministre du Canada impliquait de moderniser l’ONÉ 
afin de refléter les points de vue des régions et de représenter suffisamment 
ceux-ci dans les domaines de la science de l’environnement, du développement 
communautaire et du savoir ancestral autochtone;  
CONSIDÉRANT que le projet Oléoduc Énergie Est ne sera pas soumis à la 
nouvelle structure qui devrait être créée à la suite de la recommandation du 
comité d’experts chargé de procéder à un examen de l’Office national de 
l’énergie; 
CONSIDÉRANT que les nouveaux projets de pipelines devraient être étudiés 
par des instances réglementaires crédibles et adaptés aux réalités 
environnementales et d’acceptabilité sociale actuelle;  
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Rock Carrier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
DE S’OPPOSER au projet Oléoduc Énergie Est, tant et aussi longtemps que 
les demandes suivantes ne seront pas satisfaites :  
• Que TransCanada mette sur pieds un fonds de réserve de 5 milliards de 
dollars pour répondre à d’éventuelles catastrophes causées par son oléoduc;  
• Que des plans de mesures d’urgence rigoureux soient élaborés par 
TransCanada afin de protéger chaque source d’eau potable susceptible d’être 
touchée par une fuite de l’oléoduc;  
DE S’OPPOSER au projet Oléoduc Énergie Est en l’absence de la création 
d’une organisation crédible visant à remplacer l’ONÉ, et qui aura pour mandat 
de réglementer et d’étudier les nouveaux projets de pipeline;  
D’EXIGER la reprise de l’analyse du projet Oléoduc Énergie Est lorsque la 
nouvelle instance réglementaire sera mise sur pied. 
ADOPTÉE 

  13.2 - Réponse demande d'aide financière projet d'observatoire 

 
Nous allons présenter le projet dans un autre programme. 
 
  

157-07-2017  13.3 - Demande de don Cambi 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Richard Fauchon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil autorisent l'achat d'un billet au coût de 100$. 
ADOPTÉE  

158-07-2017  13.4 - Fête du 150e Lac-Etchemin 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Charles Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil sont en accord avec la participation de la 
municipalité à la parade du 150e de Lac-Etchemin.  Qu'ils autorisent les 
réparations, si nécessaire, au char allégorique. 
ADOPTÉE 

  14 - VARIA 
 

  14.1 - État financier 2016 de l'Association Chasse et Pêche Quatre-
Étoiles 

 
Pour votre information. 
 
Également:  journée porte ouverte demain, 8 juillet 2017, de 9h à 16h, au Club 
de tir.  Possibilité de faire du tir, arme fournie sous supervision.  Marché 
Bernard sera sur place avec ses produits (commanditaire du Club).  Hot-dog à 
1$.  Faire passer le message. 

159-07-2017  14.2 - Achat de stores Salle Joseph-Audet & entrée bureau 



 
IL EST PROPOSÉ PAR : Richard Fauchon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil autorisent l'achat de stores pour la salle Joseph-
Audet et l'entrée du bureau municipal selon la soumission fait par la Coop Ste-
Justine. 
ADOPTÉE  

  15 - PÉRIODE DE QUESTIONS 
 

160-07-2017  16 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 

IL EST PROPOSÉ PAR : Monsieur Charles Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la séance soit levée à 19h38. 
ADOPTÉE 

 
___________________________            _______________________________ 
Hector Provençal                                      Linda Gilbert, directrice générale et  
Maire                                                        Secrétaire-trésorière 

  

Je, Hector Provençal, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au 
sens de l’article 142 (2) du Code municipal. 

_______________________________  
Hector Provençal 
Maire 

  

 


